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美斯缺陣風波 特首促Tatler向公眾交代
消委會海關接逾600宗投訴舉報 如違商品例將採執法行動

國際邁亞密日前訪港表演賽，球王美斯缺陣風波續受各界關注。香港特區行政長官李家超6日出席

行政會議前主動提及，雖然此次表演賽主辦單位Tatler已撤銷「M」品牌及資助的申請，但仍有其社

會責任，且要對購買球賽門票者負責。他表示，特區政府會繼續敦促及要求主辦單位向公眾詳細交代

事情經過，並積極回應已購票球迷的訴求。香港文匯報了解到，截至6日傍晚，香港消委會接獲的相

關投訴個案增至逾477宗，涉款逾310萬元（港元，下同），74宗來自旅客；香港警方亦接獲6宗報

案，已轉交香港海關跟進；海關指已接獲138宗相關舉報，並已安排專責隊伍跟進事件和就每宗個案

進行評估，如發現違反《商品說明條例》，會採取適當的執法行動。 ◆香港文匯報記者 費小燁

李家超指出，特區政府在推動這次活動做了大量協
調、輔助及監督主辦單位落實活動安排，惟美斯

最終未有如公眾期望於周日的表演賽上場。他重申，政
府官員在過程中已要求主辦單位即場作出安排，讓美斯
親自公開向球迷講話、解釋情況或交代，但主辦單位沒
有一個安排得上，令政府和球迷都極度失望。

有責任回應購票球迷訴求
他指出，雖然主辦單位在與文化體育及旅遊局代表開會
後，已主動撤回「M」品牌及1,600萬元基金的申請，但
仍有責任詳細交代事情經過，並積極回應購票入場的球迷
訴求，「包括跟球隊國際邁阿密之間的溝通內容、承諾細
節、整個發展過程，以及之後對於政府提出的一些建議和
要求，為何在過程中沒有落實等，我們都希望主辦單位詳
細交代，回答社會提出的不同問題。」他續說，海關及消
委會正在積極跟進投訴，研究主辦單位有無履行責任。
李家超又指，香港每年都舉辦不同類型的國際活動，
都順利完成並取得成功，是次關鍵問題是公眾的期望得
不到重視及照顧，讓觀眾包括抱着熱誠的小朋友都極度
失望。事件顯示，主辦單位在籌辦大型活動中必須擔當
的角色和責任，尤其要確保與參與單位之間有良好溝通
和清楚承諾的重要性，同時要確保向公眾發放清晰和準
確信息的重要性，以符合公眾的合理期望，「這次事件
令我們更加明白，在提出要求時，要有更明確的指示；
在落實安排時，要將不同指示明確在合約中寫好。」

檢視「M」品牌推動大型活動機制
他表示，特區政府會認真檢視「M」品牌以及推動大型活

動的整個機制，已要求文化體育及旅遊局、大型體育活動事
務委員會檢視今次做法和日後在協助大型活動時的監督角
色、責任和要求。例如要求主辦單位必須提早擬定和提供後
備計劃、優化安排，以及要有清晰、準確和即時的信息發
放，讓市民清楚掌握情況和發展，作更好的個人決定。
李家超強調，在香港推動大型活動，除了希望活動

本身帶來符合社會和大眾要求的效果外，亦會整體提升
香港的競爭力和吸引力，而全球各地都同樣在推動不同
的大型活動，香港必須努力推動和爭取。而任何大型活
動辦得成功與否，亦與香港整體的吸引力和形象有直接
關係，因此政府會繼續不遺餘力推動大型活動，吸引旅
客和創造機遇，同時會做好完善的把關工作，望能做得
更盡善盡美。

消委會籲投訴人上傳交易紀錄
另外，消委會至6日傍晚已接獲477宗涉及國際邁阿
密表演賽的投訴，涉款逾 310 萬元，最高一宗涉款
24,224元，當中74宗來自旅客。消委會總幹事黃鳳嫺6
日早在電台節目表示，個案當中不乏有人消費逾一萬元
甚至兩萬元，部分投訴人除計算門票費用，亦將機票、
高鐵車票或酒店住宿費用一併計算在內；部分投訴者則
希望主辦單位公開解釋、道歉及反映不滿。
她呼籲投訴人上傳交易紀錄，會方正整合並確認投訴
者資料，亦已聯絡主辦單位，希望進一步與其開會，商
討如何就不同投訴個案和訴求作調停。她建議主辦單位
安撫受影響的消費者，例如贈送禮物或日後舉辦表演活
動提供優先購票，又希望大型盛事主辦單位引以為鑑，
向消費者說明天氣、意外等相關風險。

香港文匯報訊（記者 郭正謙）國際邁亞密球隊結束與港隊的
表演賽後，由香港飛抵日本東京，準備7日對神戶勝利船的友
賽。在港表演賽未有上陣而引發球迷極度失望與憤怒的美斯，6
日在日本獨自出席賽前記者會。據日本媒體報道，美斯回應聲
稱「運氣真的很差」，他在沙特阿拉伯首場賽事對希拉爾之後
感到不適，之後曾做了一次MRA（磁力共振）檢查顯示未有受
傷，第二場嘗試上陣後再做MRA檢查顯示未有受傷，不過大腿
內側肌肉仍感覺不適，所以在港表演賽缺陣。他說：「明白到
香港有很多球迷希望我上陣，自己也很想出場，但是今次情況
實在不幸，希望之後有機會再來香港比賽。」
外界關注在港未有上場的美斯是否在國際邁阿密對賽神戶勝利

船中上陣，美斯6日表示，「在今日（2月6日）下午訓練中重新
評估自己的狀態，與過去幾場比賽相比，我感覺好多了；我不知
道明天（2月7日）是否能夠參賽，不過我感覺情況正在好轉。」

賽前操練射破網 難免令人質疑
從國際邁亞密在日本的賽前操練所見，美斯的肌肉不適似乎
已經無礙，全程參與隊內分隊賽，控球及跑步動作相當正常，
更與隊友配合後勁射破網。從外電照片所見，美斯在訓練中心
情不俗，與隊友蘇亞雷斯及佐迪艾巴有說有笑，看來已經準備
好在對神戶勝利之船的友賽中上陣。
而6日下午主辦機構也於社交媒體發放美斯有參與整課操練，

更上載他參與隊內小組賽的影片，片中見他有跑動，在與隊友
傳波配合後更以左腳射門，又跑又射。
事隔一天狀態就有這麼大變化，實難免令人質疑他在港是否
完全不能上陣。
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香港文匯報訊 由香港消費者委員會主辦的
「兔年十大消費新聞」選舉6日公布結果，共
有4,620人投票，當中轟動全城的JPEX騙案以
4,057票登上榜首。
消委會主席陳錦榮致辭時表示，「十大消費
新聞選舉」今年已經踏入第二十個年頭，感謝
傳媒朋友和消費者大力支持。隨着世紀疫情結
束，社會復常，獲選的消費新聞議題逐漸變得
多元化，涵蓋政策、投資、日常消費、科技趨
勢等範疇。
他又提到，適逢消委會成立50周年，今年會
以「精明消費 燃亮經濟」作為主題，搭配五顏
六色的盾牌標誌，象徵消委會在多姿多彩的社
會中繼續捍衛消費者的權益，稍後會舉辦一連
串活動同市民慶祝。

兔年十大消費新聞
JPEX騙案居榜首

香港文匯報訊（記者 張弦）香港食環署公布
由今年開始採用「無鼠百分比」取代沿用已久
的鼠患參考指數，「無鼠百分比」以熱能探測
攝錄機，及人工智能技術（AI），取代傳統的
誘餌普查方法，更精準分析及計算老鼠出沒的
比率，預料最快下月可公布試驗的3個分區「無
鼠百分比」數字，今年上半年完成全港各區的
第一次調查。
自2000年起，食環署定期在指定監察地點設
置誘餌，進行鼠患參考指數調查，以監察鼠患
情況。食環署防治蟲鼠主任主管李明偉指出，
設置誘餌的舊方法計算出的指數，只反映監察
點在調查期間有否老鼠出現，不能反映個別地
點鼠患的嚴重程度，並且監察地點的覆蓋面較
狹窄、易受環境因素影響，因此得出的數據非

常有限。而新鼠患參考指數透過新科技在食環
署提供防治蟲鼠服務的公眾地方，或有鼠患相
關投訴的地方進行拍攝，幫助署方利用這些鼠
患數據，實行科學化的鼠患防控措施，採取更
有效及精準的防治方法。

推「無鼠百分比」新指數
食環署介紹指，一個地區的鼠隻活動情況，
會以「無鼠百分比」表示，署方會每半年進行
一次調查，在各區選定200至300個監察地點，
抽樣選出最少100個地點安裝熱能探測攝錄機，
攝錄機會連續三天、每兩分鐘拍攝一次熱能影
像，以AI技術分析老鼠是否存在，從而計算老
鼠出現的比率，再計算出「無鼠百分比」。
食環署高級總監（潔淨及防治蟲鼠）吳國倫

指出，每半年進行一次調查，涉
及約1,900支熱能探測攝錄機，
首輪成本 750 萬元。現時中西
區、灣仔及東區已試行。他表
示，老鼠在熱能成像中都只會呈
現一個光點，並且不會拍攝到私
人樓宇內的地方，市民不用擔心
私隱方面的問題。
立法會議員楊永杰支持政府制訂

鼠患參考指數，今次採用的監測手
段較為科學精準，上月已在中西
區、灣仔及東區試行，促請政府盡快
應用在十八區，並增加熱能探測攝錄
機的數量，以及頻密地加大掃描的範
圍，以期真實反映全港鼠患情況。

食環署熱能探測加AI查鼠覓蹤

兔年十大消費新聞
第一名：JPEX遭證監會點名警告 警方拘捕多名網

紅及找換店負責人 涉串謀詐騙

第二名：垃圾徵費延至2024年實施 將設半年適應
期

第三名：日出康城單位鑿穿主力牆 屋宇署下令還
原

第四名：口罩令實施近3年終撤銷 政府推「開心
香港」刺激經濟

第五名：日本排放核廢水 港禁10都縣水產進口
本港市民再「盲搶鹽」囤貨

第六名：網騙電騙個案增 騙徒以AI換臉換聲呃錢

並列第七名：「香港夜繽紛」啟動 設海濱、廟街
夜市刺激消費

並列第七名：「掟彩虹」頻擲界 質疑硬幣較中獎
區域大報警

第九名：人工智能ChatGPT席捲全球 各界紛紛研
究應對措施

第十名：港燈駁錯電纜 多區大停電 仍獲額外利
潤獎勵 政府引入懲罰機制
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◆美斯6日在日本獨
自出席賽前記者會。

法新社

◆「兔年十大消費新聞」選舉6日公布結果。
大公文匯全媒體記者王俊傑攝

◆食環署公布由今年開始採用「無鼠百分比」取代鼠患參考指數。
香港文匯報記者張弦攝




